

PRECIO.

En toda la isla,
6 rs. vn.**EL BIEN PUBLICO**

REDACCION.

Calle del Bastion
núm. 39.**Correo de hoy.****EL FUSILAMIENTO DE LOZANO.**

Llevamos mas de dos años y medio de guerra civil: los carlistas han horrorizado al mundo con sus crueldades; los fusilamientos en masa de prisioneros de guerra se han repetido con espantosa frecuencia en Bechí, en Berga, en Estella, en Olot han sido inicua y cruelmente inmolados los enemigos vencidos y desarmados, cuya vida protegían las leyes de la guerra y de la humanidad; y despues de tanta provocacion, de tanta ferocidad por parte del carlismo beligerante, el cabecilla Lozano, condenado por el consejo de guerra, y pasado por las armas en Albacete, el juéves último, es el primer faccioso que sufre la última pena en poder de las autoridades legítimas.

Esta simple observacion basta para establecer la diferencia que hay entre los que se llaman defensores del derecho y de la religion, y los que, sin tantas atheracas, representan la causa de la civilizacion y la humanidad. Los gobiernos liberales de España han llevado hasta un extremo, que debe asombrar al mundo (y que nosotros ni aplaudimos ni aprobamos) la tolerancia blandisima y la consideracion á ese partido, conspirador primero é insurrecto despues. Le han hecho la guerra con tales miramientos, que los juzgamos hasta cierto punto incompatible con la obligacion de conservar la paz pública; y cuando, indignado el país por la crueldad de esos modernos vándalos han tenido que declarar que les harian la guerra con toda la severidad propia de la guerra, las medidas de rigor se han detenido una y otra vez, esperando siempre que bastaria la amenaza para enfrenar al despiadado enemigo.

El fusilamiento de Albacete ha sido necesario para demostrar que ese comedimiento no provenia de debilidad ó temor. El cabecilla Lozano no podia ser indultado, sin el total desprestigio de la autoridad. No es una medida de represalias la que se ha tomado; no indica el abandono, por parte del gobierno, de su sistema noble y generoso de guerrear. El fusilado no es el prisionero de guerra, no es el insurrecto político; no es tampoco el oficial del ejército que abandonó sus banderas; el que ha pagado con la vida su conducta, es el autor de los asesinatos de los infelices empleados de la estacion de Pozo Cañada, el fanatizado combatiente que ha atropellado las leyes de la guerra y voluntariamente se ha colocado fuera de las de la humanidad.

La muerte cubre muchas faltas: en el sepulcro ya ese estraviado jóven, no hemos de aquilatar toda la terrible responsabilidad que contrajo, al llevar á las provincias de Valencia, Albacete y Murcia una guerra vandálica y feroz; pero, como importa mucho que los carlistas no desfiguren los hechos, dentro ni fuera de España, como interesa grandemente que el acto de severa y necesaria justicia, que Albacete ha contemplado, aparezca con ese carácter ante la Europa y el mundo entero, aconsejamos y pedimos al gobierno que publique en la «Gaceta» el proceso que se le ha formado al cabecilla Lozano y la sentencia que le ha privado de la vida.

Valencia 6.—Acerea del fusilamiento del cabe-

cilla Lozano, un periódico refiere lo siguiente:

«Lozano fué sacado de la capilla á las siete de la mañana y trasladado al lugar en que se verificó la ejecucion en una carretela abierta de un particular y ocupando el lugar de preferencia; á su izquierda y enfrente, se sentaron los dos sacerdotes que le auxiliaron hasta los últimos instantes y el cuarto asiento fué destinado á un amigo del desventurado gefe carlista, que no quiso abandonarle en tan duro trance.

Al llegar al cuadro, Lozano descendió del carruaje con gran entereza, y en el momento preciso mandó él mismo hacer fuego á los soldados encargados de la ejecucion. El reo vestia traje negro, y en el esmero de su persona, como en su actitud, se relevaban la severidad de que estaba poseido y que no se ha desmentido un momento, llevando en la mano un crucifijo y oyendo las palabras que le dirigia un sacerdote, al que abrazó antes de morir, lo mismo que á algunas otras personas. Hasta el último instante conservó una serenidad completa.

La descarga fatal acabó con su vida, recibiendo despues de caido un tiro en la cabeza, para que no se prolongaran sus sufrimientos si aun quedaba alguna vida. Las tropas que habian formado el cuadro desfilaron por delante del cadáver.

Antes de morir el infeliz Lozano dió algunas cantidades á los soldados encargados de su ejecucion.

De Albacete acudió mucha gente al sitio donde aquella tuvo lugar.

Se cuenta además que dicho desgraciado abrigaba grandes esperanzas de salvarse, pues durante el proceso se mandó hacer unas botas de montar. Tambien dirigió al gobierno una esposicion pidiendo indulto, obedeciendo, segun decia, á deberes de religion y de familia.»

«Provincias.»

Madrid 2 de diciembre.

A pesar de los rumores que ayer circularon con tanta insistencia, todo continuará en el mismo ser y estado en que se encuentra hasta la vuelta del duque de la Torre. Esta creencia, que he manifestado mas de una vez, es general desde anoche, en que los partidarios de la modificacion hicieron público que consultado el señor Topete sobre la formacion de un ministerio por él presidido, puso por condicion la de que habian de entrar á formar parte del gabinete algunos amigos del señor Castelar, y que este ministerio habria de hacer una profesion de la fé republicana. Naturalmente estas condiciones se han considerado inadmisibles, y vista la imposibilidad de organizar un ministerio con mas fuerza que el actual, calmado un tanto el disgusto del señor Romero Ortiz con las disposiciones adoptadas recientemente para la recluta de Ultramar, no habrá alteracion.

El Consejo celebrado esta tarde ha terminado sin que efectivamente haya ocurrido en él nada en contrario de lo que he dicho. Los ministros han convenido, segun parece, con el duque de la Torre en apresurar el viaje de este; las dilaciones que se habian señalado desaparecen, y el viage se emprenderá dentro de breves dias, esto es, en la fecha marcada en los primeros momentos. Ha acordado tambien el Consejo que el duque de la Torre lleve el cargo de generalísimo, denominacion que á la ver-

dad no era necesaria, pues el gefe de Estado lo es tambien, en su calidad de tal, de los ejércitos de mar y tierra; pero, en fin, no está de mas que así conste.

El gobierno lo espera todo de la espedicion del general Serrano. Si el ejército se eleva á los 100 mil hombres que se desean, la campaña será indudablemente un paseo militar, hagan lo que quieran los carlistas. El gobierno, descoso de contribuir de todas maneras al éxito de la espedicion, ha apelado hoy por medios amistosos al patriotismo y buen deseo de los periódicos liberales y creo que desde mañana dulcificarán su actitud algunos de ellos que con la mejor intencion en favor del duque de la Torre venian dando algunas armas á los abversarios del ministerio.

La cuestion Lozano que ayer se daba por resuelta en un sentido contrario á las gestiones que se han hecho para salvarlo, se da hoy por resuelta en otro sentido. De público se dice que se ha acordado indultarlo en el Consejo de hoy; pero las personas allegadas á los ministros lo niegan. Será, por consiguiente, preciso esperar á que hable la «Gaceta.»

Los pocos despachos de provincias que el temporal ha dejado llegar hoy no ofrecen interés. Alguna que otra marcha de tal ó cual partidilla y nada mas.

—X. («Diario de Barcelona.»)

Madrid 4 de diciembre.

El dia..... es el señalado para la salida de Madrid del duque de la Torre. Ya habrá visto usted en los periódicos que no marchará con él el general Pavia ni ningun otro. Es natural que el general Serrano quiera utilizar los conocimientos que en la campaña han adquirido los jefes que actualmente están al frente de aquel ejército.

En diversos centros ministeriales se están haciendo grandes preparativos, relacionados con este viaje, pero ya comprenderá usted que no debo especificarlos. Los resultados (que serán pronto y eficaces) los darán á conocer.

No ha tenido consecuencias el suceso de anteañoche. El batallon de Badajoz está ya en el Norte, subordinado y en su puesto; y esta desgraciada intencionada servida de aviso á los perturbadores (de los cuales hay algunos presos), para comprender que ya no estamos en los tiempos en que bastaban cuatro gritos para disolver un ejército.

No dije á usted que en el alboroto á que me refiero sonaron algunos tiros, disparados al aire, porque «La Correspondencia» y «El Imparcial» omitian esta circunstancia; pero habiendo visto que otros periódicos la consignaban, añadiré á mi reseña de ayer, para que no quede incompleta la crónica.

La conferencia que anteayer celebró con el duque de la Torre el señor Castelar, ha sido muy satisfactoria para la situacion, segun podrá usted colegir en los términos en que dá cuenta ella «La Correspondencia de España,» órgano siempre del gobierno.

Parece que el señor Castelar está dispuesto á apoyar la continuacion en el poder del general Serrano y la legalizacion en Córtes de la situacion, siempre que la «Gaceta» califique de república la forma de gobierno de la nacion española.

Esta actitud del señor Castelar disgusta mucho

á los alfonsinos, que por otra parte, andan algun tanto preocupados estos dias con cuestiones interiores.

Ayer indiqué á usted que entre ellos habia algun disgusto por la manera un tanto autocrática con que el señor Cánovas del Castillo entiende el desempeño de la gefatura que ejerce: cosa que se ha visto de un modo palpable en el asunto del manifiesto que ha de firmar don Alfonso.

Parecia natural que el señor Cánovas, ántes ó despues de redactar este documento, consultara á los representantes mas caracterizados de las fracciones alfonsistas que forman los comités de conservadores y liberales, partidarios de la restauracion. Parece tambien natural que se oyeran sus observaciones, y que de comun acuerdo se redactara en definitiva un documento que ha de ser el primero firmado por don Alfonso, como gefe de su familia y como candidato á la corona.

El señor Cánovas no ha hecho nada de esto, sino que segun dije á usted ayer, ha reunido ó reúne en diferentes dias las personas que juzga oportuno, pertenezcan ó no á los citados comités, y les dá lectura del proyecto de manifiesto, mas bien para que se enteren, que para escuchar opiniones y atenderlas.

A pesar de ello no han faltado alfonsistas que indiquen la conveniencia de algunas variaciones en el citado escrito, pero no se han hecho.

En rigor, los motivos de queja contra el señor Cánovas son anteriores á este suceso, y cuando vino á Madrid, hace algunos dias, el Duque de Sexto, ya se decia que traía poderes para convertirse en jefe ó director de los alfonsistas. Esta noticia no era cierta, pero si lo que los disgustados con el señor Cánovas vuelven sus ojos al duque de Sexto, y este tiene pruebas de que algunas personas importantes mostrarian mucho mas ardor en la defensa de la restauracion, si tuvieran que entenderse con él y no con el señor Cánovas.

Se censura á este la aficion que demuestra á los elementos militares, desdeñando hasta cierto punto á la parte civil del alfonsismo, y creyendo que por ahora no puede haber mas condiciones de triunfo que las que dependan de la opinion dominante en la fuerza armada. Se sabe además que, á pesar de estas inclinaciones, los militares no hacen gran caso del señor Cánovas, hombre civil de gran talento, pero poco á propósito para director de empresas belicosas.

No ha habido ya entre los alfonsistas disidencias graves por la situacion especial en que halla el partido, y por la prudencia de los hombres mas importantes que en él figuran.

(«El Isleño.»)

Dícese que con motivo de la visita hecha por el Sr. Castelar al presidente del poder ejecutivo, se habló algo de política, y que el gefe del partido republicano posibilista se mostró tan lleno de abnegacion y de levantado patriotismo, que el duque de la Torre no pudo ménos de espresarse en sentido sumamente lisonjero para las nobles y pacíficas aspiraciones del mas distinguido de nuestros oradores parlamentarios, cuyas condiciones de hombre de Estado y de gobierno no pueden ser desconocidas ni aun por sus adversarios.

Parece que las facciones de Vizcaya que asistieron á la accion de Irun, han recibido orden de replegarse y que el desaliento cunde cada dia mas en sus filas.

Sigue inspirando grandes recelos á los carlistas el titulado batallon de Encartaciones.

Río-Janeiro 30 de noviembre.—Noticias de Buenos-Aires publicadas aquí, aseguran que el 15 hubo una sangrienta batalla entre las tropas fieles al gobierno argentino, mandadas por Arias, y los rebeldes, á cuyo frente se hallaba Mitre.

Añaden que duró tres horas, y que el resultado fué indeciso.

Las pérdidas de las tropas del gobierno fueron 400 muertos, y las de los insurrectos mayores.

Este hecho de armas ocurrió cerca de Laverde. (Epoca)

PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES (De «El Isleño.»)

Madrid 2.

El general Jovellar continua en Sagunto. Han tenido lugar en Sevilla manifestaciones por los estudiantes.

Se ha calmado el temporal en el Norte.

Indicase á D. Justo Delgado para la Direccion del Tesoro.

Se ha levantado el destierro de los Sres. Bregon, Elola y Montenegro.

Madrid 4.

La Gaceta dice que han sufrido una derrota parcial los carlistas de la partida Valdés.

El abanderado de la faccion Perez se ha presentado en Leon.

Se publican varios decretos de indulto.

Ha sido nombrado D. José Soler administrador de correos central.

Una cañonera española ha apresado una goleta inglesa en las aguas de Cuba.

El viaje del general Serrano se verificará la semana próxima.

Ha naufragado el vapor que conducia un cable á América perdiendo sesenta tripulantes.

La Bolsa sube con la esperanza de la terminacion de la guerra.

Guárdase reserva sobre importantes operaciones en el Norte.

Dorregaray ha conferenciado con D. Carlos en Tolosa.

Dícese que Mogrovejo caido en desgracia de Don Carlos se ha negado á acudir á su llamamiento temeroso de su destitucion.

El Capitan general ha publicado una circular dirigida á la prensa recordándole los decretos de 18 noviembre.

Ha sido suspendido el periódico «La Prensa.»

La corriente ha destruido el puente de barcas que construyeron los carlistas en Lastaola para pasar el Bidasoa.

El gobierno despliega grandísima actividad.

Han sido detenidos algunos federales.

El oro se halla en la Habana á 130.

El Pretendiente ha destituido al general Berriz.

Madrid 5.

La Gaceta dice que han sido batidas las partidas de Galicia.

Esperanzas respecto á la terminacion de la guerra. Sube la Bolsa.

Mr. Bismark ha negado en el Parlamento alemán tener propósito de intervenir en España.

Pacíficase la República Argentina. Rindióse el general Mitre.

Madrid 6.

La Gaceta dice que el comandante Cambrubí sorprendió anteayer en Amer las rondas carlistas de Canellas, Gilabert y Miralles, en número de 500 matándoles trece individuos incluso el comandante militar, dos oficiales, y el gefe de somatenes, haciéndoles heridos y prisioneros y cogiéndoles armas, municiones y pertrechos.

El comandante militar de Berga ha batido y alejado las facciones de Tristany, Galcerán, Miret y Muñi recogiendo viveres.

Ha sido batida y dispersada en Orense la faccion haciéndoles prisioneros y cogiéndoles armas.

El general Espartero se halla enfermo de alguna gravedad.

Insisten en que Saballs ha entrado en Francia.

El cable que unirá á Santander con Bilbao y San Sebastian se prolongará hasta Fuenterrabia.

Han salido hoy 100 hombres con destino á la isla de Cuba. En breve se enviarán nuevos refuerzos.

Ha faltado el correo extranjero.

Crónica Local.

De la «Revista Quincenal de Renter y Comp.»

Habana, noviembre 15 de 1874.

En la quincena que termina ninguna importancia de efectos de peletería hemos tenido, pues los vapores «Franco» y «José Baró» entrados últimamente, están efectuando su descarga y es probable no se despache su carga hasta mediados de la próxima semana.

Por consiguiente las ventas en calzado se han reducido á existencias anteriores, por lo que ha amonorado ésta mucho, viendo además buena disposicion por parte de los compradores para adquirir el que han conducido los antedichos vapores.

Nuestra existencia en calzado de hombre es actualmente muy pequeña, pero no así en el de niño, del que nos queda regular cantidad por efecto del poco pedido que obtiene y llegar mas del que se consume.

Los cambios han sufrido una nueva alza como se vé por nuestra cotizacion al pié; sin embargo, es la opinion general que pueden descender algo tan luego entremos de lleno en operaciones de la nueva zafra, que promete ser muy abundante y entonces abundará el papel de giro que escasea hoy.

En pieles algo resistentes los compradores á admitir el aumento en los precios que exige el alza de cambios; no obstante, las ventas han sido regulares.

CAMBIOS.

Sobre Lóndres 60 div. 143 á 145 p. S

» Barcelona 60 » 122 á 123 »

» Idem 10 » á 125 »

Oro Español á 107 »

DESCUENTO MERCANTIL.

12 á 15 p. S anual.

TEATRO.

FUNCION PARA MAÑANA MIERCOLES

9 DICIEMBRE DE 1874.

9.ª de abono. 3.ª Série.

Se pondrá en escena la ópera seria en 3 actos y un prólogo, del maestro Dinizeti, titulada:

LUCRECIA BORGIA.

A las 7 y media.

PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES DEL BIEN PUBLICO.

Barcelona 3.

Mahon 8.

Hoy se han recibido telegramas de la Habana de fecha 1.º del corriente con las cotizaciones siguientes:

Oro 150 por ciento. Papel sobre Lóndres 180 por ciento.